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李源潮：釣島爭端兩敗俱傷
會見日經濟代表團 直言日提國有化令兩國關係空前混亂

據BBC中文網報道，會談中，日本最大經濟團體
—經團連的會長米倉弘昌就釣魚島糾紛導致

中日關係惡化對李源潮說，希望加深中日民間主導
的交流、改善關係、鋪墊發展道路。

有信心解決兩國矛盾

李源潮回答說：「這樣不正常的狀態不利雙方利
益、可說是兩敗，兩國領導人應該共同努力、下功
夫改善關係。」
他還就釣魚島糾紛說：「無論從歷史上看還是從

現實上看，雖都是非常難的問題，但我相信能夠解
決。」
會談後，訪華團團長張富士夫22日晚在記者會上

說：「感覺到中國希望雙方關係恢復到正常狀態。」
米倉則說與李源潮的會談是：「去年秋天以來日

中非常險惡的氛圍中一個轉折，中方非常友好，日
本經濟界希望盡力恢復日中關係。」他還形容李源
潮以「非常強的意念」相信能和平解決釣魚島糾
紛。
訪華團成員在記者會上表現得相當受鼓舞，米倉

還說：「這次訪華遇到的中國政府官員必定提起中
日關係重要性。」

以經濟為中心改善關係

訪華團21日抵達北京後，至22日為止還先後與中
國商貿部副部長陳健、中日友好協會會長唐家璇、
中國外交部副部長張業遂會談過。
共同社引述參與會談的訪華團成員透露說，李源

潮會談中坦率承認中日關係惡化影響了雙方貿易和
旅遊觀光等，對中國經濟正產生㠥負面作用，並顯
示了以經濟為中心改善關係的願望，不過也沒展示
具體提案。
報道介紹說，李源潮在日本投資活躍的江蘇省工

作時，曾與日本經濟界交往並有不少知己友人，出
任國家副主席前，1月份也與訪華的日本前首相村山
富市會談過。
日本官方電視台NHK23日凌晨播出這一消息時形

容：「李源潮顯示了改善關係的積極姿態」。
李源潮針對釣魚島問題和中日關係的發言其實也

是習李政權首次具體對這些問題的表態。

國土部官員建議
第三套房徵房產稅

南海訓練編隊
巡視南沙島礁

新型城鎮化 需改革土地產權制

日擬增潛艇及人員「防衛釣島」

李肇星：第三方勢力勿插手釣島

國研中心：中國經濟潛在增長率開始回落

吳敬璉：今年或出台改革路線圖時間表
香港文匯

報訊（記者

海巖 北京

報道）新任
國務院總理
李克強曾以
「壯士斷腕」
喻 改 革 決
心，國務院
發展研究中

心研究員吳敬璉（小圖）昨日在北京表
示，目前中國改革，無論設計還是執行
都很難，需要領導者拿出更大勇氣和智
慧，以改革破題發展。他預計，今年中
央將出台經濟體制改革的總體方案、路
線圖和時間表，最早明年開始全面推進
改革。對於改革內容，吳敬璉提出可優
先進行三項改革，即放開價格、規範政
府及一些重點領域改革，且各界已有共
識。
昨日在北京舉行的中國發展高層論壇

經濟峰會上，與會的多位政府智囊和學
者表示，中國經濟正從高速增長轉向中
速增長階段，如何實現階段的平穩跨
越，避免落入中等收入陷阱，有待中國
進行包括經濟體制在內的一系列改革。

優先進行價格改革

吳敬璉認為，中共十八大，對是否堅
持深化改革作出了明確回答，即要建設
一個規則基礎上的現代市場經濟。根據
前兩輪大改革的經驗，改革將走出三部
曲：首先應確立目標，然後是制定重點

改革方案和路線圖，最後是克服困難、
打破阻力。
吳敬璉表示，「今年要做的事情就是

深入研究全面深化改革的頂層設計和規
劃，明確提出改革的總體方案、路線圖
和時間表」。他還透露，改革路線圖一
般是在每一屆中央委員會的第三次會議
上討論，因此「在明年或者更晚一些時
候，我們就可以全面地推進改革」。
他提出，當前各界對許多改革重點或

領域已有共識，他個人認為應優先進行
價格改革，特別是要素價格改革；其次
是政府改革，政府是保證宏觀經濟穩
定，應減少微觀干預，實行市場監管，
用合規性監管取代審批制度；另外是一
些重點領域的改革，如國有資本、社會
保障、財政、金融等。此外，有些改革
問題仍待深化，如過去的城鎮化並沒有
觸及土地使用等制度方面的變革。

領導者需拿出勇氣

吳敬璉指出，粗放的經濟模式轉型十
多年未果，而腐敗已引發民眾強烈不
滿，已是中國經濟改革的兩大重要問
題，其根源在於體制，包括土地財產制
度、政府職能等。
「中國30年的改革，只要有國家和智

慧，往往比原來預想要好。」在改革的
理念、思想達成一致後，吳敬璉認為，
克服困難、打破阻力去實施改革，需要
領導者更大的勇氣和智慧。他認為，李
克強總理在此前的記者會上已經表達了
壯士斷腕的決心。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）國土資
源部副部長胡存智昨日表示，中國目前住宅價格
上漲，並非土地供應不足所致。房地產市場的供
不應求，主要原因是投資性需求過於旺盛。他建
議，對第三套房徵收房地產稅，從而把投資需求
限制在比較合理的水平。
胡存智表示，按近年來中國每年的城市化增速

和新進入城市的人口規模，土地供應總體上是足
夠的，甚至供過於求。2013年中央政府已經要
求，土地供應量不低於此前五年的平均值，凡是
高於平均值的，要適當收縮；低於平均值的，則
盡量趕上，以確保房地產市場供應穩定。此外，
也要盡快釋放存量，還要盤活一些閒置的土地。

調控不宜一刀切

對於房地產調控，胡存智認為，行政手段見效
快，副作用也大。下一步，房地產調控應該區別
對待，對不同地區的情況，政策應有針對性。比
如，一線城市可能過熱，需要降溫；而三四線城
市，可能還要培養房地產市場。因此，調控政策
不宜一刀切。
胡存智建議，應在總結此前限價限購經驗教訓

的基礎上，進一步轉為更多使用經濟手段。例
如，對第三套房，可徵收不動產調節稅，以把投
資需求限制在比較合理的水平。

香港文匯報訊 據日本《讀賣新聞》報道，日
本防衛省為了防衛涵蓋釣魚島列嶼在內的西南群
島，考慮加強部署潛艇並新培訓約400名所需人
員。
日本防衛省預定在2021年度之前，將現行的16

艘潛艇擴增為22艘，搭乘人員也因此新增約400
人。要培養1名專業人員估計要有5年以上的經
驗，因此防衛省急㠥培訓人員。
報道指出，位於廣島縣吳市的日本海上自衛隊

潛艇教育訓練隊，正在受訓的自衛隊成員所使用
的是模仿海上自衛隊新銳艦艇「蒼龍號」測量儀
的木製操作板。　
日本防衛省於3年前決定要增加6艘潛艇，每艘

費用逾500億日圓。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）國務院發展研
究中心副主任劉世錦昨日表示，中國的潛在增長率已有
所回落，經濟增長未來幾年會逐步回落，到2019年，中
國GDP將跌至7%以下。最近兩年是增長階段的轉換期，
潛在增長率在7%-8%，政府的宏觀政策作用應該是托
底，但不要企圖把GDP增速重新推到10%左右的高度。
劉世錦認為，去年底開始，部分中國經濟指標好轉，

使得市場對中國經濟增長的前景看法出現分歧。但中長
期來看，中國經濟增長速度仍是向下的趨勢，「如果還
用過去的思路把經濟往上推，那最終還是要下來的，而
且下來會比較猛」。
他提醒，要警惕和避免樂觀預期和地方政府換屆以後

固有的增長衝動造成資產價格過快上漲，產能過剩加劇

和財政金融風險加大等問題，避免經濟大起後大落。

政策重點是「托底」而非推高

「宏觀決策和地方政府的決策比以往任何時候都要更
加重視增長的穩定性」，劉世錦認為，首先，不能把增速
人為推高，同時，政策重點要放在防止和應對可能出現
的快速回落上，「政策重點是要托底，而不是推高，並
有必要的政策儲備。」
在新增長點方面，劉世錦認為，城鎮化、產業升級、

消費升級都值得期待。另外，未來中國經濟新的增長點
來自於改革推動。比如可以通過放寬准入，吸引外部投
資者，發掘基礎設施領域投資潛力。加快土地、戶籍、
財稅體制改革，提高集聚效應和生產率等。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）國務院發展研究中心研究員吳敬璉昨日表
示，以賺取土地差價推動的舊型城鎮化造成諸多問題。過去幾十年來，一些部門在
這一造城運動中獲取的土地價差保守估計在30萬億元左右。未來新型城鎮化需要改
革土地產權制度。
吳敬璉表示，城市土地為國有，當一塊土地要轉變成工商業用地或住宅用地、城

市用地時，需經政府徵購，而徵購價格與土地批租價格存在很大差距。這也使得農
民不願意用徵購價格把土地賣給政府。目前深圳等地在進行試點，通過一些產權安
排，達到共贏的開發城中村的目的。
吳敬璉表示，推行新型城鎮化要避免出現造城運動，需要進行體制上的改革，改

革土地產權制度。「如果土地產權問題不解決，各級政府會繼續用舊有的辦法來支
撐城鎮化，最後還是攤鋪子、攤大餅，演變為大拆大建的造城運動。」

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）中國發展高層
論壇經濟峰會上，外交部前部長李肇星就中日釣魚島爭
端表態，強調第三方勢力不要插手釣島問題。
他指釣魚島是中國的領土，中國人先發現，先命名，

進行主權管轄。挑起釣魚島問題的是日本別有用心的政
客，把簡單問題複雜化，「這一問題很容易解決，只要
尊重基本的歷史事實，承認釣魚島是中國的領土就可以
解決了」。
李肇星說，甲午戰爭之後，中國確實受到割地賠款的

恥辱，當時釣魚島已經從福建管轄劃歸台灣省管轄。釣
魚島在1945年8月已經由中國政府收回。中日兩國人民要
尊重歷史事實，多看兩國的共同利益，相互理解。
對於中國全面加強與俄羅斯的戰略合作夥伴關係，及

當前中美關係發展，李肇星就強調，中國對俄羅斯和美
國都要保持友好，而重視三國人民的共同利益，是發展
三國關係的出路。

基辛格：美沒干預意願

出席同一場合的美國前國務卿基辛格表示，美國希望
有和平、和睦的亞洲，避免各國的軍事衝突，但沒有干
預的意願。「釣魚島歸根結底不是美國人的事情，美國
人的利益是在亞洲區域要有和平。我們非常重視與中
國、與日本的關係，跟中國又有特殊的關係。這是美國
政治在未來採取的基本立場。任何關於釣魚島問題的解
決方案，都需要時間來醞釀和研究，美方不是第三方的
角色來參與。」

香港文匯報訊 據新華社報道，正在中國南海
進行遠海訓練的中國海軍南海艦隊聯合機動編隊
23日開始巡視南沙群島各礁。
南沙群島是中國南海諸群島中面積最大、島嶼

最多的一組群島，由500多個島嶼、沙洲和礁灘
組成。
渚碧礁礁長鄧四貴表示，近年來，部隊狠抓戰

備訓練工作，開展緊急拉動、反空中偵察、反小
股偷襲、島礁協同防衛等科目的訓練，不斷提高
官兵的快速反應能力，有效增強了部隊整體防禦
作戰能力和守礁衛疆能力。
編隊副指揮員張文旦說：「對南沙各礁及附近

海域進行定期和不定期巡視，是海軍的例行工
作。」
23日，在井岡山艦、玉林艦巡礁的同時，蘭州

艦、衡水艦與多種空中兵力協同進行了突然遭遇
情況下對海攻擊訓練。

香港文匯報訊　中國國家副主席李源潮與到訪的日本經濟協會訪華團22日在北京進行了會

談。據日方相關人士透露，李源潮在會談中就釣魚島問題指出，日本提出釣島國有化後，日

中兩國關係出現了前所未有的混亂，這種不正常狀態對雙方不利，會兩敗俱傷。但相信釣島

問題能得到解決。這是習近平新領導班子上任後，中國國家領導人第一次和日本經濟界要人

會面。
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■國家副主席李源潮
■訪華團團長張富士夫（右）與經團聯會長米倉弘昌

在會談後召開記者會。 共同社

■去年9月14日，中國海監船抵達釣魚島海域，對釣魚島及其附屬島嶼附近海域進行維權巡航執法。 資料圖片


